
文体人物

烦心  卫冕难度大
联赛揭幕战，刚领完上赛季

CBA总冠军戒指的广东男篮，马上

被浙江队打了个灰头土脸，接下来
两轮比赛，广东队连续暴露出内线

短板：3名球员苏伟、曾繁日和张
昊都成了“犯规王”。

“球队现在出现问题是好事

情，我始终感觉，现在球员还没回
到正常状态，也没有觉得球队有困

难，好像就是打一打就可以了，其
实不是这样的。”杜锋说：“在内线

方面，其实之前也有些场次阿联不
在，但大家打得还不错。但现在我

认为，整个队伍的投入程度不够，
不像之前 100%、200%地投入，总

会犯一些很低级的错误。”
说起来，杜锋也很无奈，休赛

期他和老搭档、球队总经理朱芳雨
合计，也想通过引援弥补阿联缺阵

的损失，没想到其他俱乐部就像有
了默契一样，没有一家和广东队达

成球员交易。从范子铭、俞长栋到
吴冠希、李慕豪，最终都投奔了其

他球队。“现在队伍情况就是这
样，就是没有内线，就是会很困难，

就看大家怎么样去共同面对。”杜
锋说。

没能补强，只能内部挖潜，杜
锋也希望队员们都收收心，进步得

能更快一些。“我一直说，年轻球员
应该珍惜这个赛季，他们之前确实

是太幸福了。像胡明轩和徐杰，他

们打了两三年就拿了两个冠军，我
从 1997 年开始打联赛直到 2004

年，整整 7年才拿了第一个 CBA

冠军，而那时我和朱芳雨已经是国

家队的主力队员了。”
杜锋觉得，或许是两连冠让队

员们产生了懈怠之心，“我一直在
讲，你们休假时拍杂志也好，搞活

动也好，都没有问题，我支持你们，

因为你们要了解社会嘛。但是联赛

开始了，希望大家能把心收回来。”
内外线失衡，卫冕把握大吗？

对于这个问题，杜锋没有正面回
应，而是委婉地表示：“其实每次拿

冠军都很困难，因为大家都想拿冠
军，而冠军不是说你想去拿就能拿

的。我也说了，广东队少了阿联，内

线薄弱，困难是事实；其次，这两年
我们是处于更新换代阶段，希望有

更多年轻队员顶上来，至于冠军只

能说尽全力去冲击。”

开心  国手亮点多
联赛开赛以来，杜锋心情有些

复杂，因为给广东队造成不少麻烦

的那些队员，例如吴前、沈梓捷、孙
铭徽等，都是他在国家队将来要倚

仗的大将。“看到很多年轻球员有好
的表现，我也很为他们开心。我也特

别希望在新赛季联赛中，年轻球员

有更多担当，我相信他们能做到。”
新赛季 CBA，以前在国家队锻

炼过的吴前、孙铭徽、胡明轩等人，
都有“井喷”似的表现，这更坚定了

杜锋把更多好苗子招入国家队锻
炼的决心。“曾经我向某个俱乐部

调队员，对方借口说有比赛不愿放
人。我说我和你简单分析一下，广

东队之所以成长和强大，是因为我
和朱芳雨去了国家队，经历几年国

家队培养，我们俩成长起来，也把
广东队带到了一定高度。”杜锋说，

其实国家队对于年轻球员的锻炼，
意义非比寻常，“像之前实行双国

家队制的 2017和 2018年这两年，
许多年轻球员在国家队经历大赛

洗礼，得到的历练非常非常大。像吴

前和孙铭徽，在国家队打完一些大

赛，回到 CBA信心完全不一样了。”

操心  一天看三场
如今身兼二职的杜锋，是累并

快乐着。如果只带广东队，一个赛

季打完还能有两周到 20天休息时
间，这也是他一年到头难得的休息

机会。如今当了中国男篮主帅，加
上明年国家队赛事也比较多，杜锋

的工作状态也是“持续上岗中”，不

但没有时间休假，甚至连脚部老伤
要做个手术，都好不容易才抽出时

间。而手术完第二天，他就出院回
到了训练场，坐着轮椅在场边指挥

训练。
“教练和队员一样，长时间没

有比赛带队感觉也会生疏，现在一
直在带队，也会有更好的状态。”杜

锋笑言，新赛季 CBA仍是赛会制，
也让他有了更多时间看比赛和观

察队员，自己也很享受这种状态，
“在这里中午看比赛，下午看比赛，

晚上看比赛，可以更好了解每个队
员的竞技状态和技术特点，为之后

国家队的集训和比赛做准备。”
第一阶段联赛还有一周多就

要打完，之后其他球队的主教练可
以休息一下，但杜锋还要继续连轴

转，因为国家队窗口期比赛在等
着他。他说，无论在联赛还是国家

队，调教年轻队员是既痛苦又快
乐的经历，“训练，比赛，剪录像，

看录像……有时候确实觉得挺累。
但是，你通过自己和团队的努力，

能够看到年轻队员的进步和成长，

那种喜悦也是常人无法体会的。”
本报记者 李元春
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    曼联主帅索尔斯克亚最近有点烦，球队在联

赛中的糟糕战绩，已经让他受到了罗伊·基恩等老
队友的强烈抨击，今晨的欧冠小组赛，红魔又因为

后防线的连续失误，客场 1比 2不敌伊斯坦布尔
队。终场哨响，索帅的脸上愁云惨淡。“娃娃脸”或

许已经意识到，自己离下课正越来越近。
索尔斯克亚原本希望用一场胜利，率领红魔

走出联赛中不敌阿森纳的阴霾。“我一直相信球员

的能力，他们目前的状态也相当不错。”赛前发布
会上，挪威人信心十足地表示：“曼联有能力击败
任何对手。”毕竟曼联位居小组榜首，对手却敬陪末座，实力差距显而易

见。对于基恩和斯科尔斯的质疑，索帅轻描淡写地回应：“每个人都有自己
的看法，我不会因为几句话就受到影响，赢球才是最重要的。”

然而开赛仅 12分钟，红魔后防便出现低级失误，让申花旧将登巴巴
单刀破门；28分钟后，相似的剧情再度上演，维斯卡的劲射让主队 2比 0

领先。看着弟子两次犯下几乎相同的错误，场边的索帅只能无奈地摇头叹
气。尽管马夏尔随后为曼联扳回一球，但并没能挽回败局。

“我们的表现不够好，尤其是上半场，连续的防守失误是不可饶恕

的。”赛后，索尔斯克亚罕见地动了怒，直言红魔的防线太糟糕，让比赛变
得十分困难。曼联主帅在赛前的乐观和笑容，已完全被沮丧和愤怒代替，

“对手确实踢得比我们好，结果也反映了这一点。这不是属于红魔的一天，
我们需要改变。”

索帅口中的“改变”，很可能从他自己开始。新赛季开打至今，外界对
于挪威人的质疑始终未曾中断，应变能力不足、换人缺乏魄力、新援难有

机会等问题，数次将他推向舆论漩涡。即便有曼联名宿的身份加持，但跌
出英超积分榜前 10的战绩，难以让人满意。已有几家英国媒体披露，一旦

曼联在周末的联赛中输给埃弗顿，索尔斯克亚的帅位，就将被原热刺主帅
波切蒂诺取代。

“我不会评价（下课）传闻，因为现在一切还只是传言，球队和教练组需
要专注备战。”赛后被问及自己的未来时，索帅答道：“现在俱乐部还雇用着

我们这个团队，所有成员都会尽力做好自己的工作，外界的传闻并不是我们
应该去思考的事。”如果红魔不能迅速摆脱低迷，那么留给索帅“自我救赎”

的时间，或许真的不会太多了。 本报记者 陆玮鑫
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忙里又忙外
累并快乐着

    两重担一肩挑的
杜锋成 CBA 赛区?
忙碌的主帅

    他可能是 CBA?忙碌的主
帅，身为俱乐部主帅，他身背联赛卫冕
任务；身为国家队主帅，他还得为中国男
篮选材。 他，就是广东队主教练杜锋。

“其实我觉得赛会制比赛挺好的，

至少让我有更多时间看比赛和观察
球员。 ”日前，在接受记者采访的时
候， 杜锋如此表示，“联赛开打到
现在， 有不少年轻球员发挥出
色， 他们都是中国篮球的财
富，也是国家队的希望。 ”
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